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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Frena maraña burocrática repatriación de migrantes fallecidos 
Familiares de los 40 muertos en el incendio de estancia migratoria de Ciudad Juárez acusan 
falta de información y trámites engorrosos; los cadáveres, en proceso de identificación 

 
La Corte advirtió sobre fallas en centros del INM 
Omisión, desde 2019 

 
Esfuman en 2 meses botín de Segalmex 
Dispersa empresa “fachada” dinero a 18 beneficiarios 

 
Taddei ofrece “abaratar costos” sin perder calidad democrática 
Relevo. Rinde protesta la sucesora de Córdova; consejeros entrantes dan sus primeros 
discursos, entre los que destacan “nuevos pactos” para mejorar confianza ciudadana y 
abstenerse de “golpes incendiarios” 

 
Impugna Presidencia suspensión de Laynes al Plan B 
SCJN: Pleno de Ministros resolverá 

 
Repuntan precios del crudo más de 6% por OPEP+ 
Analistas. Recorte en producción afecta perspectivas para inflación global y tasas 

 
Llegada de remesas al país acumuló en febrero dos meses con ritmo a la baja 
En el total del primer bimestre aún se alcanzó cifra récord 

 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Si Ovalle Fernández tiene alguna responsabilidad por el fraude 
en Segalmex, que la asuma: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/04/politica/009n2pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador expresó que si en las 
indagatorias que realiza la Fiscalía General de la República (FGR) por el 
fraude en Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) resulta que el ex 
director de la dependencia, Ignacio Ovalle Fernández, tiene alguna 
responsabilidad, tendrá que asumirla, pues no habrá impunidad. No 
obstante, consideró al funcionario como una persona honesta y a la que 
traicionó gente que lo acompañó desde el antiguo régimen. 
Durante su conferencia de prensa matutina, expuso que al integrarse el 
actual gobierno federal se mantuvieron funcionarios y proveedores que 
venían de tiempo atrás, que se metieron o se quedan ahí enquistados. 
Adujo que el ex director de Segalmex confió en toda esta gente, la mayoría 
de partidos que no voy aquí a mencionar, muy mal acostumbrados a robar. 
Entonces, se nos metieron como una plaga, pero eso sí, cuando se descubre, 
(presentamos) denuncia penal. Eso no se hacía antes. 
 
Presidencia formaliza ante la Corte solicitud de revertir freno al 
plan B  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/04/politica/003n1pol 
Por conducto de la Consejería Jurídica, el gobierno federal formalizó su 
recurso de inconformidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) acerca de la decisión del ministro Javier Laynez Potisek de admitir la 
controversia constitucional promovida por el Instituto Nacional Electoral 
(INE) en contra de la reforma en la materia y la suspensión de su vigencia. 
Su demanda central es la revocación de ambas determinaciones porque las 
considera improcedentes al apartarse de las disposiciones constitucionales. 
El Poder Judicial también tiene límites en su actuar, los cuales están 
enunciados expresamente en la Constitución y en las leyes que emite el 
Poder Legislativo. Se espera que el máximo tribunal constitucional revoque,  
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tanto la admisión, como la suspensión de las leyes electorales aprobadas por 
el Congreso de la Unión, y así preservar los equilibrios entre los Poderes de 
la Unión, advierte la Consejería Jurídica. 
 
La Corte advirtió sobre fallas en centros del INM; omisión, desde 
2019  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-corte-advirtio-sobre-fallas-en-centros-del-inm-
omision-desde-2019/1579767 
Aunque la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)  señaló, en 2019, la 
omisión del Congreso de la Unión respecto a la regulación de las estaciones 
migratorias, desde hace 11 meses el Senado tiene congelada en comisiones 
la propuesta para resarcir dicha falta. Ello pese a la evidencia de violaciones 
a los derechos de los migrantes y las deplorables condiciones de las 
instalaciones en los centros migratorios. Hace cinco años, la Suprema Corte 
ordenó a las Cámaras del Congreso legislar sobre la regulación de las 
estaciones migratorias, en el recurso de revisión 282/2019. Fue en abril de 
2022, que la panista Nadia Navarro Acevedo presentó una propuesta para 
regular los centros migratorios, ante la inacción en el Senado respecto a la 
instrucción de la Corte. Sin embargo, el proceso de su iniciativa sigue 
detenido. En su propuesta, la legisladora panista indica que diversos 
estudios han documentado irregularidades en las estaciones migratorias. 
 
Senado de la República impugna freno al 'Plan B'  
https://www.milenio.com/politica/senado-impugna-freno-al-plan-b 
El presidente del Senado, el morenista Alejandro Armenta impugnó el freno 
por tiempo indefinido que impuso a la aplicación del llamado Plan B 
electoral el ministro de la Corte, Javier Laynez. Casi a la media noche de este 
lunes se informó que el Senado presentó recursos de reclamación contra la 
admisión de la demanda y contra la suspensión. Lo anterior, porque la 
Camara alta tenía un plazo de 5 días para presentarlo y se hizo con la firma 
del senador Alejandro Armenta, presidente del senado por ser el 
representante jurídico. Se dio a conocer sus como órgano demandado, el 
Senado tiene carácter de parte en las controversias constitucionales.  
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-corte-advirtio-sobre-fallas-en-centros-del-inm-omision-desde-2019/1579767
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-corte-advirtio-sobre-fallas-en-centros-del-inm-omision-desde-2019/1579767
https://www.milenio.com/politica/senado-impugna-freno-al-plan-b


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Presentó el recurso en defensa de lo que aprobó la mayoría, por lo que , no 
se consulta con los integrantes de la Mesa Directiva, “pues son los medios 
legales que tiene el Senado los que tienen como función defender lo 
aprobado”. 
 
Conceden nuevo plazo al Senado para designar comisionados 
del Inai  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/conceden-nuevo-plazo-al-senado-para-designar-
comisionados-del-inai/ 
La jueza 17ª de Distrito en Materia Administrativa dio un nuevo plazo de tres 
días a la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado para que haga 
una propuesta de designación, a fin de nombrar a dos comisionados del 
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (Inai). La juzgadora advirtió que de volver a incumplir 
la Jucopo con el emplazamiento, le aplicará una multa de 10 mil pesos.  
El pasado 30 de marzo, en la última sesión ordinaria antes del asueto de 12 
días por la Semana Santa, la mayoría de Morena dejó al Inai en “inoperancia 
sustantiva” al descartar un acuerdo para nombrar a los comisionados faltan 
tes, como lo exigió el bloque opositor. El plazo de tres días comenzará a 
correr al regreso de este periodo de asueto, cuando los senadores tendrán 
que buscar un consenso para nombrar al sustituto de Francisco Javier 
Acuña Llamas, cuyo mandato terminó el 31 de marzo, y de Rafael Luna 
Alviso, vetado por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
Asume Guadalupe Taddei en INE; pide respeto a partidos  
https://www.reforma.com/asume-guadalupe-taddei-en-ine-pide-respeto-a-
partidos/ar2581380?v=3 
Ciudad de México. - Al asumir ayer como la primera presidenta del Instituto 
Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei Zavala ofreció diálogo a los 
partidos políticos, pero les pidió respeto a las decisiones técnicas que 
asuman de manera colegiada los consejeros electorales. Si bien reconoció 
la necesidad de revisar los costos de la democracia, advirtió que no se puede 
poner en riesgo la calidad de los procesos electorales.  
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"No nos equivoquemos: aquí se va a respetar el derecho de cada fuerza 
política de pertenecer a este Consejo, pero también las fuerzas políticas 
habrán de respetar los acuerdos que, en lo técnico, vayamos tomando los 
consejeros. "Convoco a todos mis compañeros y a las fuerzas políticas a que 
nos situemos de nueva cuenta en la parte que sí nos ocupa: la organización 
de las elecciones de manera pulcra y excelsa", apuntó la nueva presidenta 
del INE. 
 
Sin repatriar aún, cuerpos de migrantes fallecidos  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/sin-repatriar-aun-cuerpos-de-migrantes-
fallecidos/ 
Chihuahua. - A ocho días del incendio en la Estancia Provisional del Instituto 
Nacional de Migración (INM) de Ciudad Juárez, que hasta la tarde de ayer 
había dejado un saldo de 40 muertos y 27 heridos, los cuerpos de las 
víctimas fatales permanecían en esta ciudad. EL UNIVERSAL supo que 39 
cuerpos de los migrantes originarios de Guatemala, Honduras, El Salvador, 
Venezuela y Colombia estaban aún en las instalaciones del Servicio Médico 
Forense (Semefo) de Ciudad Juárez. Uno más se encuentra en la Ciudad de 
México, ya que el hombre falleció tras su traslado al Centro Nacional de 
Investigación y Atención a Quemados (Ceniaq), según informó la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), que no precisó la fecha del 
fallecimiento ni la identidad de la víctima. Sobre el proceso de las 
repatriaciones de los cuerpos que están en el Semefo, la Fiscalía General del 
Estado de Chihuahua en la zona norte informó a este diario que será la 
Fiscalía General de la República (FGR) la que proporcione mayores datos. 
 
En México, mil 30 adolescentes privados de libertad  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-mexico-mil-30-adolescentes-privados-de-
libertad/ 
La Encuesta Nacional de Adolescentes en el Sistema de Justicia Penal 
(ENASJUP) elaborada por el Instituto Nacional de Geografía y Estadística 
(Inegi) revela que mil 30 adolescentes, entre los 12 y los 17 años de edad, se 
encuentran privados de su libertad para tratamiento por delitos graves 
como robo, violación sexual, homicidio, portación ilegal de armas y 
comercio ilegal de drogas.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/sin-repatriar-aun-cuerpos-de-migrantes-fallecidos/
https://www.eluniversal.com.mx/estados/sin-repatriar-aun-cuerpos-de-migrantes-fallecidos/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-mexico-mil-30-adolescentes-privados-de-libertad/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-mexico-mil-30-adolescentes-privados-de-libertad/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
En esta encuesta se refiere que hay un universo de 3 mil 413 adolescentes 
que se encuentran en el Sistema Integral de Justicia Penal para 
Adolescentes (SIJPA), pero sólo mil 30 están privados de su libertad y el 
resto, es decir, 2 mil 383, llevan su proceso en externación, con tratamientos 
sicológicos para ayudarles a reinsertarse en la sociedad. El tratamiento en 
externación consiste en acompañar educativamente en libertad a los 
adolescentes, buscando la inclusión social y escolar. En ocasiones los limitan 
a ciertos territorios o lugares y están obligados a concluir grados escolares. 
 
Esfuma Carregín en 2 meses botín recibido de Segalmex  
https://www.reforma.com/esfuma-carregin-en-2-meses-botin-recibido-de-
segalmex/ar2581346?v=7 
Ciudad de México. - Servicios Integrales Carregín, la empresa "fachada" que 
recibió 142.4 millones de pesos de Segalmex por una falsa compra de azúcar, 
esfumó en apenas dos meses el 82 por ciento del dinero, que transfirió a 18 
personas físicas y morales. La carpeta de investigación del caso indica que, 
tras recibir el 22 de mayo de 2020 el pago de Diconsa, entre el 25 de mayo y 
el 30 de julio de ese año hizo 38 retiros por una suma de 116 millones 877 mil 
566 pesos en favor de terceros. Cuando recibió el contrato millonario, ahora 
bajo investigación, Carregín estaba registrada como una proveedora que 
sólo tenía siete empleados y vendía hielo y agua.  
Los principales destinatarios del dinero fueron la empresa Misceláneos 
Tupeca, representada por Juan Carlos Bustos Hernández, con 59.9 millones 
de pesos, y Corporativo JI Integra, cuyo represente es José Rafael 
Domínguez Cervantes, y al que se entregaron 30 millones de pesos. 
 
Ofrece Taddei “abaratar costos de elecciones sin perder 
calidad”  
https://www.milenio.com/politica/guadalupe-taddei-abre-puerta-abaratar-costo-
elecciones 
Ciudad de México. - En su primer mensaje como consejera presidenta del 
INE, Guadalupe Taddei, convocó a consejerías y partidos políticos a escuchar 
el clamor de la sociedad de abaratar las elecciones, lo que dijo, sí se puede 
hacer, pero con la condición de no afectar su calidad y pulcritud.  
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Aunque la Constitución indica que puede entrar en funciones hasta el 4 de 
abril, la presidencia y las nuevas consejerías dieron su primer 
posicionamiento en la sesión del INE en la que rindieron protesta como 
árbitros electorales por los próximos nueve años. Guadalupe Taddei expuso 
los costos de la democracia como una exigencia social, la cual se tiene que 
atender, considerando cuestiones como la modernización tecnológica. “Hay 
otro clamor en la sociedad que es el costo de nuestra democracia, habemos 
quienes decimos que efectivamente es un costo alto, habemos quienes 
decimos que no, que no es un costo alto y que vale la pena la inversión. 
 
Lidera China suministro de minerales críticos  
https://www.reforma.com/lidera-china-suministro-de-minerales-criticos/ar2581415 
China destaca en el suministro y procesamiento mundial de algunos 
minerales críticos, es decir, que tienen alta demanda de varias industrias, 
como la electrónica, energética y automotriz. El gigante asiático es líder en 
refinación y fundición de aluminio, con 66.6 por ciento de la capacidad 
mundial, destaca el documento "Estrategias y cooperación internacional en 
minerales críticos", del Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques 
del Senado. Además, domina en producción y refinado de grafito, así como 
refinado de litio y cobalto, con 80, 80 y 66 por ciento, respectivamente. 
"El litio, grafito, cobalto, tierras raras, cobre, aluminio y níquel son minerales 
y metales importantes para la transición energética. "Se utilizan para 
fabricar paneles solares, turbinas eólicas, vehículos eléctricos, 
almacenamiento de energía y baterías", explica el estudio.  
Por estrategia, las empresas chinas buscan establecer acuerdos e invertir en 
los lugares donde hay materias primas. 
 
Presidente está en negación por narco: Lindsey Graham, 
senador  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/presidente-esta-en-negacion-por-narco-lindsey-
graham-senador/1579772 
El senador Lindsey Graham respondió en un video al presidente Andrés 
Manuel López Obrador que “está en negación” de que los cárteles de las 
drogas controlan partes del territorio nacional, pero también reconoció que 
“los cárteles operan en nuestras mayores ciudades”.  
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El mensaje fue grabado sólo minutos después de que Graham anunció que 
presentará una nueva iniciativa de ley que designe como organizaciones 
terroristas extranjeras a los cárteles, financie intercepción de fentanilo, 
aumente las sanciones a los traficantes de ese opioide y asigne presupuesto 
para la prevención. Graham dijo que su mensaje era para responder a cinco 
preguntas que había hecho el presidente López Obrador, pero antes de 
responder a las interrogantes, envió al mandatario un mensaje. “Deseo 
trabajar con usted y con su gobierno para lidiar con los cárteles que existen 
en su país, que producen fentanilo en cantidades alarmantes, con el que 
matan miles de estadunidenses, 70 mil el año pasado”, dijo el senador 
Graham. “El problema con usted, y quiero ser sincero con usted, señor 
presidente, es que niega que áreas de su país en control de los carteles. 
Usted está en negación”, aseveró el senador republicano. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/se-esta-cayendo-el-manto-
protector-a-ignacio-ovalle/ 
Tras el multimillonario escándalo de corrupción en Segalmex, hace un año 
el presidente Andrés Manuel López Obrador removió de la dirección de ese 
organismo a Ignacio Ovalle, su amigo y exjefe. El mandatario ha dicho que 
a Ovalle lo engañaron y traicionaron priistas mañosos, pero que es buena 
persona. El presidente mantiene a Ovalle en la nómina federal, como 
coordinador del Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo 
Municipal, con un sueldo neto de 102 mil 691 pesos mensuales. Sin embargo, 
en su conferencia de ayer, el mandatario comenzó a cambiar su discurso y 
advirtió que, si Ovalle está involucrado en el fraude de Segalmex, tendrá que 
enfrentar a la justicia. Nos hacen ver que el tema de Ovalle se sumó al del 
director del Instituto Nacional de Migración (INM), Francisco Garduño, de 
quien también diversos sectores exigen su renuncia y que sea llamado a 
cuentas por el caso de los 40 migrantes que fallecieron al quedar 
encerrados en una celda de la estación migratoria en Ciudad Juárez, así 
como diversos señalamientos por violaciones a los derechos humanos e 
irregularidades en el INM. ¿Se mantendrán en sus cargos Ovalle y Garduño? 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-04-04/op246473 
SE ACABÓ una era y empezó otra en el Instituto Nacional Electoral. Por 
primera vez al INE lo preside una mujer y, con ella, por primera vez también 
las mujeres son mayoría en el Consejo General. Luego de la tormenta 
política que ha rodeado al instituto por los ataques presidenciales y el 
nombramiento de los cuatro nuevos consejeros electorales, resultó 
relevante el gesto de Lorenzo Córdova de darles personalmente la 
bienvenida, a cada uno por separado. 
PRIMERO se reunió con Guadalupe Taddei y se dice que sostuvieron una 
conversación de 30 minutos en la que Córdova le sugirió cuidar al INE. La 
estructura del instituto es su fortaleza, le dijo antes de salir y cerrar la puerta. 
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Y JUSTO en ese tema estará uno de los primeros retos de la flamante 
consejera presidenta, pues el "Plan B" de la reforma electoral le pega fuerte 
a las estructuras estatales que organizan y vigilan las elecciones. 
La propia Taddei proviene de esas estructuras, ya que encabezó el 
organismo electoral en Sonora. Eso explica que en su primer mensaje se 
refirió, precisamente, al papel que juegan las autoridades locales en el 
sistema democrático. Habrá que ver si el discurso alcanza a la realidad. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1697 
Que este lunes AMLO se reunió con Jesús de la Fuente Rodríguez, 
presidente de la Comisión Bancaria y de Valores, justo el mismo día en que 
se renovó el Consejo General del Instituto Nacional Electoral con la llegada 
de Guadalupe Taddei. ¿Qué tiene que ver una cosa con la otra? Pues que, a 
principios de este mes, el mandatario dijo que solicitaría a la CNBV 
transparentar los fideicomisos del INE. A ver. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
¿Alejandra vs. Delfina o Morena contra el PRI?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/alejandra-vs-delfina-o-
morena-contra-el-pri/ 
La contienda por la gubernatura del Estado de México, el de mayor número 
de votantes del país, arrancó en plena Semana Santa. Alejandra del Moral y 
Delfina Gómez se aprestan a recorrer la entidad durante las siguientes 
nueve semanas para convencer a por lo menos 3 millones de mexiquenses: 
es el número mágico de votantes que se requieren para ganar, en un 
escenario de baja participación, es decir, menos del 50% de un padrón de 
12.4 millones de electores.  
Con estos números, cualquiera de las dos puede convertirse en la primera 
gobernadora del Edomex, a pesar de una ventaja de doble dígito de la 
candidata de Morena, Delfina Gómez, sobre la priista Alejandra del Moral en 
las encuestas de inicio. La historia muestra, sin embargo, que dicha ventaja 
podría diluirse como hace seis años, cuando Alfredo del Mazo ganó la 
elección después de arrancar desde una tercera posición. 
 
Salvador García Soto 
Sandra y el oso: la delirante alcaldesa  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/sandra-y-el-oso-la-
delirante-alcaldesa/ 
A estas alturas nadie duda de que la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra 
Cuevas, posee una personalidad extraña y protagónica que la ha hecho 
resaltar en su gestión no por sus logros, sus mejoras de servicios urbanos o 
sus programas de atención a las necesidades de sus ciudadanos, sino más 
bien por los escándalos, polémicas, violaciones legales y un manejo de redes 
sociales que la presentan siempre promocionando su imagen personal, 
vestida ya sea con uniformes oficiales, con ropa de marca y lo mismo 
transmite desde lugares públicos para demostrar que está en todos lados, 
que desde la intimidad de su hogar, con pijamas navideñas y un infaltable 
oso de peluche que la acompaña siempre.  
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Héctor de Mauleón 
Cancún, los otros datos y la “campaña negra”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/cancun-los-otros-datos-y-la-
campana-negra/ 
Hace unos días la gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, dijo que 
había una guerra sucia contra Cancún. Que los medios estaban generando 
noticias falsas para crear una inexistente sensación de inseguridad. 
“Esa guerra —dijo— no afecta al gobierno. Afecta a los ciudadanos que 
vivimos (del turismo) de manera directa e indirectamente”. 
El mes en el que la gobernadora morenista pronunciaba estas palabras, 
había cerrado con 37 homicidios en el municipio de Benito Juárez, que en 
estos días espera el arribo de más de un millón de turistas. Eran más del 
doble de los asesinatos registrados en Tulum (16), el segundo municipio más 
violento en un estado que en los primeros dos meses de 2023 acumuló 250 
homicidios. Todavía estaban frescas las palabras de Lezama cuando la 
realidad las puso en evidencia: las atropelló con lujo de violencia. 
 
Sergio Sarmiento 
Padilla y la izquierda  
https://www.reforma.com/padilla-y-la-izquierda-2023-04-04/op246475 
"Los libros, y en general la letra impresa, se alimentan de la libertad y a la vez 
la amplían". Raúl Padilla  
Siempre conocí a Raúl Padilla, quien se suicidó este pasado 2 de abril, como 
un hombre de izquierda. Ya no ondeaba las banderas del marxismo-
leninismo de su juventud, pero mantuvo a lo largo de su vida posiciones 
progresistas. Es verdad que en 2018 se unió a la campaña presidencial de 
Ricardo Anaya, pero en representación del PRD y otros grupos de izquierda. 
Quería en caso de triunfo la Secretaría de Cultura, con el plan que siempre 
promovió la izquierda: impulsar la cultura desde el Estado. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Un capellán en Palacio  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/un-capellan-en-palacio 
No, no te mueres de viejo, te mueres de una enfermedad. Florestán  
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En la historia de los Ejércitos mexicanos hay antecedentes de los capellanes 
militares, así como existen en muchos países. Pero nunca se había conocido 
a un capellán de la Presidencia de la República como el antes admirado y 
respetado padre Alejandro Solalinde por su labor a favor de los migrantes, 
hasta que lo tentaron los asuntos palaciegos del César. Según reveló el 
presidente López Obrador, diez días antes de la tragedia de la cárcel del 
Instituto Nacional de Migración, INM, en Ciudad Juárez, se reunió con él para 
crear una consejería a la que se integrara de forma honoraria, para que no 
se violen y se protejan los derechos elementales de esos desplazados. 
 
Enrique Quintana 
La sorpresa petrolera: viene más inflación  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/04/04/la-sorpresa-
petrolera-viene-mas-inflacion/ 
El día de ayer, los precios del petróleo subieron más de 6 por ciento. Se trató 
del alza diaria más grande en muchos meses. Este incremento fue 
propiciado por el acuerdo de la OPEP+, que acordó bajar la producción en 
1.16 millones de barriles al día. Hay que recordar que además de los 
integrantes de la OPEP, en este grupo, uno de los países más influyentes 
por el peso que tiene en el mercado es Rusia, lo que le dio un sesgo político 
a la decisión. En otro momento le comentamos todas las implicaciones del 
hecho en cuanto a balance de fuerzas a nivel global. Ayer mismo ya se 
incrementaron también los precios de algunos petrolíferos, como las 
gasolinas, lo que ha despertado el temor de que puedan reavivarse las 
presiones inflacionarias. Con el nivel de precios registrado en la tarde de 
ayer, el incremento de los petroprecios respecto al nivel del pasado 17 de 
marzo ya es de alrededor de 20 por ciento. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/04/opinion/008o1pol 
En tres escenarios arrancan episodios de una temporada electoral que no 
parará sino hasta los comicios de 2024 o, de producirse conflictos por los 
resultados, hasta la toma de posesión de quien ocupe la siguiente 
Presidencia de la República.  
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En el Instituto Nacional Electoral (INE) han ocupado sus asientos los cuatro 
nuevos consejeros, que deberán cumplir en términos generales con la 
organización de una muy reñida contienda, tal vez no tanto por los números 
oficiales del desenlace como por las descalificaciones que ha comenzado a 
lanzar la parte desde ahora presumiblemente perdedora. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/04/opinion/006o1eco 
Es inverosímil que a lo largo de la historia del México moderno sólo haya 
habido dos elecciones presidenciales democráticas: la de Francisco I. 
Madero y la de Andrés Manuel López Obrador (la elección de Vicente Fox 
fue un mito, sus propios compañeros de equipo se encargaron de 
desengañarnos). Hay un nuevo despertar de la democracia. Guadalupe 
Taddei Zavala tomó posesión ayer como presidenta del Instituto Nacional 
Electoral. Tendrá la responsabilidad de las elecciones del año 2024. Podrá 
influir para que ocurra una tercera elección presidencial democrática. De 
hecho, ya ha comenzado a hacer historia. Es la primera mujer en presidir el 
instituto y también por vez primera éste se compone de seis mujeres y cinco 
hombres. Llega al instituto acompañada por tres nuevos consejeros: Rita 
Bell López Vences, Arturo Castillo Loza y Jorge Montaño Ventura. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Informe relativo a la reunión de trabajo: Riesgos y 
oportunidades de los núcleos agrarios localizados en la ruta del 
Tren Maya  
https://www.gob.mx/pa/articulos/informe-relativo-a-la-reunion-de-trabajo-riesgos-y-
oportunidades-de-los-nucleos-agrarios-localizados-en-la-ruta-del-tren-maya?idiom=es 
Ciudad de México. - La reunión dio inicio a las 10:00 horas del 3 de abril de 
2023, en el salón José Vasconcelos ubicado en las instalaciones de la 
Secretaría de Educación Pública, reunión a la que, en respuesta a la 
convocatoria de la Procuraduría Agraria, acudieron diferentes servidores 
públicos de la Secretaría de Turismo (SECTUR), Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER), Secretaría de Educación Pública (SEP), Instituto 
Nacional de la Economía Social (INAES), Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (CONANP), Comisión Nacional Forestal (CONAFOR), 
Registro Agrario Nacional (RAN) y Procuraduría Agraria (PA). La reunión fue 
presidida y coordinada por el Procurador Agrario Lic. Luis R. Hernández 
Palacios Mirón y el Dr. Luciano Concheiro Bórquez, Subsecretario de 
Educación Superior y, se contó con la participación de un grupo aproximado 
de 30 personas servidoras públicas de las instituciones antes señaladas. 
 
Ejidatarios de Laguna Om se Manifiestan ante Palacio de 
Gobierno en Chetumal  
https://diariocambio22.mx/ejidatarios-de-laguna-om-se-manifiestan-ante-palacio-de-
gobierno-en-chetumal/ 
Quintana Roo. - Un grupo de ejidatarios de Laguna Om y representando la 
región social de Nicolás Bravo, se manifestaron esta mañana frente a las 
instalaciones del Palacio de Gobierno en la capital del estado, demandando 
la intervención de la gobernadora para gestionar para que se respete el 
proyecto original de la edificación de la estación del Tren Maya y ésta se 
mantenga a dos kilómetros de su localidad como se planteó inicialmente. 
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Ya que, acusaron, la modificación y cambio a Kohunlich, se ha dado 
mediante asambleas amañadas en el que participan solo una mínima parte 
de los comuneros, que convenientemente ha hecho negociaciones con el 
Fondo Nacional de Turismo (Fonatur), la Secretaría del Bienestar y la 
Procuraduría Agraria, dejando fuera a cerca de 486 ejidatarios que son la 
gran mayoría de los que rechazan los acuerdos que ahora pretenden 
imponerles. 
 
Denuncian irregularidades en la venta de un terreno en el Ejido 
kilómetro 50  
https://noticaribe.com.mx/2023/04/03/denuncian-irregularidades-en-la-venta-de-un-
terreno-en-el-ejido-kilometro-50/ 
Quintana Roo. - Comuneros del Ejido kilómetro 50, ubicado en esta 
cabecera municipal, denunciaron al comisariado ejidal, Sabino Angulo Cab, 
de vender un terreno de más de una hectárea sin el conocimiento de la 
asamblea. Los inconformes, entre ellos Lázaro Benítez, explicaron que no es 
la primera vez que el comisariado oculta información y realiza movimientos 
“por debajo del agua” lo que ha provocado el malestar de los ejidatarios.  
De hecho, refirieron que la venta irregular de este predio se suma a los 
problemas que enfrentaron por los terrenos de la Expomor y que finalmente 
el Tribunal Unitario Agrario, resolvió que pertenecía al ejido.  
Explicaron que fue gracias al personal de la Procuraduría Agraria de 
Quintana Roo, que se dieron cuenta de que Angulo Cab, vendió el predio y 
que la transacción se realizó violando el artículo 23 de la Ley Agraria. 
Asimismo, indicaron, que el comisariado ejidal se niega a revelar el nombre 
del comprador y cuánto se pagó por el predio, el cual anteriormente era 
utilizado como base de los bomberos. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Empresa defrauda a ejidatarios de Canatlán, denuncian  
https://notigram.com/durango-estado/local/empresa-defrauda-a-ejidatarios-de-canatlan-
denuncian-20230403-970043 
Durango. - Denuncian irregularidades por las que están pasando ejidatarios 
de J. Guadalupe Aguilera en Canatlán, Durango, ya que aseguran no haber 
encontrado respuesta favorable en ninguna dependencia federal como la  
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Procuraduría Agraria, la Delegación de Profepa y Semarnat, los cuales han 
emitido prórrogas y han estado alterando documentos. Gregorio Soto 
Rueda, Rafael Olivan Santos, Juan Martínez Vargas y Yajaira Delgado son 
quienes señalan a una empresa de cometer anomalías, engaños y no 
cumplir con un contrato de arrendamiento.  
Desde enero del 2014 se presentaron unos empresarios con el nombre de 
“Iberia Renovable”, su interés era el de establecer un “huerto solar”, y para 
ello, los ejidatarios les dieron en arrendamiento 330 hectáreas para que 
llevaran a cabo la construcción de dicho “huerto solar”. Sin embargo, todo 
permanecía en el abandono total y fue en el año 2018 cuando llegaron 
nuevos empresarios, les solicitaron a los ejidatarios que olvidaran y dejaran 
atrás el asunto de “Iberia Renovable”, una empresa Española, les aseguraron 
que ellos eran una empresa China llamada “Raicen Energí” y tenían la firme 
intención de entrar con todo en este asunto, pero deberían olvidarse del 
contrato que realizaron en el 2014 y firmaran uno nuevo a finales del 2018. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Programa de Mejoramiento Urbano invierte este año 486 mdp 
en Tepic, Nayarit  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/programa-de-mejoramiento-urbano-invierte-este-ano-
486-mdp-en-tepic-nayarit 
Nayarit. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), a 
través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), arrancó la segunda y 
última etapa de la construcción de la Ciudad de las Artes Indígenas Nayarit 
as ubicada en el centro de la ciudad y tres obras más de desarrollo con una 
inversión de 486 millones de pesos (mdp). Al realizar un recorrido de 
supervisión, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, informó que ya 
iniciaron los trabajos de construcción de un andador en el Río Molala, un 
Centro de Proyección Turística y la remodelación de la Plaza del Músico. 
“Se intervienen ambos costados del Río Molola, vamos a tener un conjunto 
de espacios públicos para talleres, artesanías y promover la cultura nayarita. 
Con esta inversión también se rehabilitará completamente el centro 
histórico de esta capital”, reportó el secretario. 
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Concluidos y en operación, cuatro duques de alba en Puerto 
Progreso, T3 del Tren Maya: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/concluidos-y-en-operacion-cuatro-duques-de-alba-
en-puerto-progreso-t3-del-tren-maya-javier-may 
Ciudad de México. - El Tren Maya terminó y ya tiene en operación cuatro 
duques de alba en Puerto Progreso, Yucatán, correspondientes al tramo 3, 
donde inicia la vía doble electrificada del tren, en el que registran avances 
de 80 por ciento cuatro grandes obras de generación eléctrica, informó el 
director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier 
May Rodríguez. Los cuatro duques de alba en el Muelle Beacon de Puerto 
Progreso aumentan la capacidad del muelle y agilizan el arribo y 
desembarco de balasto y otros insumos para la obra del Tren Maya, destacó 
May Rodríguez al presentar el informe integral del tramo 3 en la conferencia 
de prensa del presidente Andrés Manuel López Obrador.  
“Una característica primordial del tramo 3 es que ahí inicia la doble vía 
electrificada, que son 700 kilómetros de Mérida a Chetumal, y esto permitirá 
usar energía limpia para la operación del tren y dar seguridad energética a 
la Península de Yucatán.” 
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